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□本报首席记者 周尤

“我们村的电网升级改造完成后，再也
不用担心用电高峰期电压不稳或跳闸，用电
比改造前安全多了。”2月8日，面对来走访
的潼南区委巡察办干部，别口镇老君村村民
陈知财用手指着离家门口不远的一处新建
台区，对老君村电网升级改造赞不绝口。

陈知财所在的老君村实施农村电网改

造，当地群众用上期盼已久的安全放心
电，源于2019年潼南区委的一次巡察。

2019年上半年，区委第六巡察组对别
口镇进行巡察。在对老君村进行走访时，当
地不少群众反映，一到夏天，由于负荷大，经
常遇到跳闸断电，村民降温纳凉主要靠扇
子。“电力不稳定，买了空调也用不上，很多
电器还被烧坏了。”老君村村民郑世芬说。

巡察组察觉到，电力问题已成为当地
群众的一块“心病”，甚至在一定程度上制
约了当地产业的发展。

带着群众反映集中的用电问题，巡察
办组织各巡察组召开碰头会，发现群力、太
安、柏梓等多个镇街都有电压不稳等方面

的问题。“用电问题与广大群众日常生产生
活息息相关，我们必须高度重视，倒逼责任
落实，切实解决好群众的‘烦心事’。”潼南
区委巡察办负责人表示。

紧接着，各巡察组进一步向各个镇街、
行业部门、供电所、相关村社及群众深入了
解，发现随着近年来农村经济条件的改善，
农村群众生活水平大幅提高，大功率家用
电器不断增多。同时，产业发展用电量增
长较快，加之供电部门对线路维护不及时，
线损较大，用电矛盾日益凸显，特别是夏天
用电高峰期，经常会出现断电或跳闸等问
题。

随后，区委巡察办将情况梳理形成专

题报告，在区委书记专题会上作了专题汇
报。潼南区委、区政府高度重视，迅速研究
制定整改措施，决定实施“电靓乡村工程”，
解决电网薄弱、电压偏低等突出问题，确保
群众用上安全电、稳定电、放心电。

针对巡察反馈的问题，国网重庆潼南
供电公司对反馈的问题全部认领，成立了
农网建设改造攻坚领导小组，扎实梳理低
电压台区现状，根据低电压出现的时间和
用电户情况，合力攻坚，补齐民生短板。

据悉，潼南区“电靓乡村工程”自2019
年底启动以来，通过两年多的努力，目前竣
工投运989个台区、新建改造线路1265.76
公里，解决了约22万群众用电质量问题。

“电靓乡村工程”解决电网薄弱、电压偏低等突出问题

潼南22万群众用上安全放心电

本报讯 （记者 周雨）上月底，随着
江津区龙华镇罗坝片区应急饮水工程建成
投用，原燕坝供水站管网与龙门水厂管网
正式并网运行，罗坝场与朱羊寺、燕坝两村
的1.2万名群众从此喝上了长江水。

“这是政府送给我们最好的一个过
年大礼。”朱羊寺村村民张本书打开家里
的水龙头，指着“哗哗”流出的自来水说，
以前的自来水可没这么清凉，水量也没
这么大，这些年大伙为自来水的事情可
闹了不少心。

据了解，燕坝供水站是2013年建成的
一处农村安全饮水工程，取水点为张家山
小（二）型水库。该水库库容只有35万立
方米，因坝底未铺设卧管，淤泥堆积致使实
际库容远低于设计库容。加之没有上游江

河来水，水质几次检测不合格，村民为此反
映过多次。

前些年，随着江津区加快推进现代农
业园区建设，先后有10多户农业企业落
户罗坝片区，致使当地供水情况进一步紧
张。

2021年夏季，罗坝片区供水问题彻
底“引爆”：该片区连续40天未下雨，张
家山水库干涸见底，靠燕坝供水站供水
的1.2万名群众被迫停水。8月17日起，

镇政府组织6台洒水车、60多名志愿者
为该片区群众送水。一直到9月25日当
地下了一场大暴雨，镇政府才结束用车
送水。

“一定要彻底解决罗坝片区供水问
题。”龙华镇党委、政府启动送水一个星期
后，即给江津区政府打报告，区政府相关负
责人立即召集区财政局、应急局、水利局等
部门负责人到现场调查了解情况，决定实
施罗坝片区应急饮水工程。

该工程的实施方案是：把从长江取水
的龙门水厂与原燕坝供水站进行并网改
造，新建1000立方米高位水池1座，新增2
台套水泵和1处增压设备，从高位水池处
铺设7公里直径200毫米的主管道接到原
燕坝供水站的主管道上。该工程总投资
350万元，于2021年11月29日开工，从开
工到建成投用只用了50多天。

“现在，全镇4万多群众已全部喝上了
长江水。”龙华镇党委书记李仁华说。

一场干旱导致群众用水靠车送，政府启动应急饮水工程

江津罗坝片区1.2万名群众喝上长江水

本报讯 （记者 杨永芹）
2月 13日，来自民生轮船股份
有限公司（以下简称民生公司）
的消息称，该公司从俄罗斯进口
的1730吨非转基因菜籽油，日
前乘坐中欧班列（成渝）抵达重
庆团结村车站，并运往川渝两地
油脂加工厂进行精炼，川渝市民
将吃上俄罗斯非转基因菜籽油。

川渝两地是菜籽油高消费
区域。数据显示，全国每年在俄
罗斯进口非转基因菜籽油约30
万吨。为减少川渝地区进口菜

籽油运输成本，提高运输效率，
去年夏天，民生公司所属上海民
生公司对俄罗斯上游供货企业、
下游菜籽油精炼工厂进行考察
对接。历经6个多月全力推进，
民生公司采购了1730吨菜籽
油，货值1800余万元，并分装为
82个集装箱小柜（液袋装），通
过中欧班列（成渝）号专列运抵
重庆。

民生公司相关负责人介绍，
今年该公司还计划从俄罗期进
口菜籽油3万吨左右。

上千吨俄罗斯非转基因菜籽油
搭乘中欧班列（成渝）抵渝

□本报记者 周松

去年10月26日，联合国南
苏丹特派团举行授勋仪式，专门
向中国警队队员授予“和平荣誉
勋章”，表彰他们在任务区作出
的突出贡献。特派团代理警监
在发言中，特别赞扬了中国警队
派驻南苏丹的第一位女性警队
长廖洁。廖洁是如何踏上维和
之路的？为什么受到表彰？近
日，记者电话连线刚刚回国尚在
隔离中的廖洁，听她讲述在非洲
维和的故事。

重庆日报：是什么原因促
使你不远万里到南苏丹参加维
和？

廖洁：我一直都比较外向，
喜欢和陌生人交流，研究生阶段
学的汉语言专业，还去泰国支
教，对广阔的天地十分向往。

2019年 3月，市公安局开
始选拔维和警察，我得知后毅然
报了名。以前听过不少维和部
队的故事，维和警察这个光荣的
头衔吸引了我，我自己也想丰富
人生阅历，看看自己究竟行不
行。

参加选拔的那几个月，我废
寝忘食地学习，最终成功通过各
项考试，获得通往南苏丹任务区
的“通行证”。

重庆日报：维和警察要做
哪些工作？你遇到些什么困
难？

廖洁：南苏丹是世界上最
动荡、最不发达国家之一。刚
到达时，我看到这里土地贫瘠、
黄沙飞舞、街道破败，还有乞讨
的平民，这些无一不在诉说着
战争给这个国家带来的深重灾
难。

刚到南苏丹，因为工作劳
累、水土不服，我的身体免疫力
急剧下降，咳嗽、疱疹一并发
作。整整一个半月，我每晚都因
咳嗽不止、全身痒痛而无法入
睡。由于物资匮乏，我想喝碗粥
都不行。

维和警察的重要职责之一
是守卫难民营。在南苏丹，抢
劫、暴乱时有发生，我常常在睡
梦中被枪声惊醒。

记得有一次半夜，我临时
接到任务，要和队友一起盘查
嫌疑车辆。我们穿好防弹衣、

戴上头盔，进入了当地武装力
量的领地。由于夜里视线不
好，我们刚到目的地，对方几名
武装人员就冲了出来，“啪啪”
几声枪响后，我们双方都不敢
随意动，只好僵持在原地。幸
好对方的上级和我们关系还算
不错，大家一番谈判后，才没有
发生更大的冲突。

南苏丹非常贫穷，当地警
察有时发不了工资，无心工作，
我们的工作也很难推进。为和
当地警察搞好关系，我每次和
对方打交道时，都会给他们带
去必要的防护用品，还会观察
他们需要什么。有一次我去他
们女警宿舍，发现办公室里大
部分的门锁都是坏的，我马上
联系工程部帮忙维修，这让当
地警察很感动。

正是这些不起眼的关心帮
助，让我得到当地警察和群众的
信任，为后续工作的开展创造了
条件。

重庆日报：维和经历中，什
么事让你印象深刻？

廖洁：维和事业是爱的事
业。爱的传递能照亮那些最需
要阳光的地方，这经常让我感动
不已并记忆深刻。

我们维和女警有一项特殊
任务，就是帮助当地妇女儿童。
作为任务区女警协会成员、朱巴
战区保护妇女权益负责人，我始
终关注着当地妇女生存状况，积
极参加联合国为当地妇女争取
权利的活动和集会。

每次与当地妇女近距离接
触，我都主动倾听她们的声音，
积极为她们协调生活物资，鼓励
她们制作手工制品并为她们联
系售卖渠道，帮助她们建立自
信。

我和几名志愿者一直在援
助、帮扶朱巴地区一个孤儿院。
除了捐赠钱物，还每次带上自己
做的食物，或帮孩子们买些衣
服、鞋子和足球，我一定会留足
时间和他们一起玩耍，让他们尽
可能享受到同龄人的快乐。

孤儿院里有一个孩子，在亲
眼看到父母被虐杀后，就变得沉
默寡言，但每次看见我和志愿者
们，他总会主动跑过来亲近我
们，这让我们觉得一切付出都是
值得的。

我们所做的点点滴滴，都是
将爱传播出去，在传播爱的同
时，我也收获不少的爱。去年
12月，得知我结束任期即将回
国时，不少我帮助过的朋友都送
来祝福。

特派团警察总部高级人事
选拔官Soma对我说，我是他见
过最负责任的警队长，我身上所
散发的乐观和不服输态度让他
感到敬佩。

“志之所趋，无远弗届，穷山
距海，不能限也”，这句话就是我
这两年维和经历的真实写照。
这段经历告诉我，看似不可能完
成的任务，只要有志气去克服困
难，就一定能做到。

不畏艰辛 把爱撒在南苏丹大地
——对话2021全国“最美基层民警”提名

奖获得者、重庆维和民警廖洁

□本报记者 张凌漪

寒假已近尾声，这个“双减”后的假期
与以往相比有何不同？孩子们又是怎样度
过的？连日来，记者进行了采访。

在动手中学习知识、增强能力

画出房间平面图，丈量面积，最后走访
装修市场，算出装修的总费用……这个假
期，一项数学实践作业“美化我家我能行”，
让人民小学五年级3班学生周芷圭把数学
知识活学活用。

“起初在计算面积时，家里一些不规则
的地方让我犯了难。”周芷圭说，“后来我想
到老师讲过用大面积减小面积的方法，我
就用这个办法解决了难题。”

布置这项作业的老师蒋佳邑说，这个
假期书面作业量减少了，但作业的探究性、
实践性却提高了，比如通过完成“美化我家
我能行”这项作业，孩子们不仅能巩固上学
期学习的小数乘除法，培养空间观念，为下
学期学习长方体、正方体的表面积和体积

做准备，还能体会数学与生活的紧密联系。
一些学校还为孩子们精心设计了专门

的实践作业。“久违的冬日暖阳拨开城市上
空的阴云，今天是寒假中值得纪念的一天。”
星湖学校四年级1班学生艾家兴在日记中兴
奋地描述，“为了完成‘学一段家乡历史’这
项实践作业，我们走访了周公馆、桂园、海棠
溪的筒子楼，在实地参观中增进了对家乡历
史文化的了解，感悟了先辈的革命精神。”

“学一段家乡历史”只是今年寒假星湖
学校学生们要完成的作业之一。据了解，
该校为各个年级的学生准备了难度不同的
实践作业，比如一年级的“做一道家乡美
食”“树叶拼图”，四年级的“学一段家乡历
史”“虎年春联秀”等，让孩子们在动手中学
习知识、增强能力。

记者注意到，不少学校还布置了需要
家长参与的实践作业，如巴蜀小学的孩子
们与家长一起检查家中的燃气、电线是否
存在安全隐患；解放西路小学的学生们与
父母一起进行家务劳动等。

运动时间增加，体育艺术班受追捧

“我每天都要锻炼一小时，一个假期下
来，感觉体能有了明显提升。”谢家湾学校五
年级11班学生刘瑾睿说，除了并脚跳短绳、
坐位体前屈、羽毛球、乒乓球、排球等常规项
目，这个假期他还报了一个花样滑冰班。

为了让孩子们更有针对性地进行体育
锻炼，谢家湾学校体育组的老师们根据各
年级孩子们不同的素质发展要求，每个年
级设置5个“规定项目”和“自主项目”。“规

定项目”着重训练孩子们的薄弱环节，“自
主项目”着重发展孩子们的兴趣爱好，孩子
们可以根据自身情况进行选择。此外，一
些年级让孩子们记录自己身高体重的变
化，并根据这些变化调整运动项目和强度。

寒假期间，记者在石子山体育公园、重
庆奥体中心、重庆际华园室内滑雪场、爱琴
海购物公园欧悦滑冰场等地走访发现，网
球、篮球、羽毛球、乒乓球、花样滑冰等训练
班持续火爆，教练每天早中晚时段的课都
被排得满满当当。

此外，一些乐器、舞蹈培训也受到家长
和学生追捧。在位于渝中区的一座钢琴
城，一位陪孩子来上钢琴课的家长告诉记
者，一个假期下来，孩子的琴技有了很大进
步，陶冶了情操，提高了音乐素养。

书面作业减少，探究实践性作业增多
重庆实施“双减”后首个寒假，孩子们告别题海过得快乐充实

廖洁，女，36岁，两江
新区公安分局警令处民
警，中国第八支赴南苏丹
维和警队民警。2019 年
12 月前往南苏丹执行维
和任务，先后参与联合国
维和行动数十次，获联合
国“非常优秀”评价。荣
获“2020年度重庆市最美
渝 警 楷 模 ”称 号 ，以 及
2021 全国“最美基层民
警”提名奖。

人 物 名 片

◀2月13日，重庆南山植物园，市民用
手机拍摄艳丽的花朵。当日，重庆主城阳光
明媚，不少市民选择外出赏花游玩。

记者 谢智强 摄/视觉重庆

□本报记者 颜若雯

今年春节，渝中区中环银座地下商场
“名人匠坊”商户过了一个安心年——她不
用再担心商铺里的红木家具被水浸湿，也
不再忧心高昂的抽水费用问题。

此前，中环银座人防工程存在不明漏
水问题已两年有余。渝中区人防办负责人
表示，其间，区级有关部门多次召开协调
会，对该区域市政管网、大楼和周边自来水
情况进行排查，但一直无法确认漏水源。

去年，渝中区人大常委会启动了人防
工程情况调研。8月17日，视察组来到中
环银座为商户们解决问题，大家打开一处
地面，看到一股水流湍急流过。

“名人匠坊”商户对此叫苦不迭。她
说，为了不让水溢出来，需要每天抽水，高
昂的抽水费用让店铺维持经营变得困难。

区人防办负责人还表示，中环银座地下
商场一旦停电，将无法实现抽水作业，水会
流向轨道交通二号线区域，影响交通安全。

“安全隐患必须消除。”“要尽快找到漏
水的来源。”“可以考虑进行采样化验，确认
漏水的来源。”……视察组一行针对实际问
题，纷纷支招。

视察结束后，区人大城环委撰写了一
份《关于中环银座及赛格尔大厦周边地下
商场渗漏水排查情况报告》，反馈至区政府
办公室。

而后，区人大城环委每周一次例行追
问进展情况。

“漏洞补上了吗？如今进展如何？”
“下周能否找到准确的漏水位置？”
……
去年9月3日，渝中水厂开始边挖边

检测水厂供水管情况。
9月7日，渝中水厂持续扩大挖掘范围

后，发现赛格尔大厦附近一根直径约100
毫米的管道存在渗漏水现象；经12小时停
水观测，该管道及中环银座渗漏水情况依
然存在。

由于该排水管道持续漏水，无法对中
环银座漏水点位做进一步排查。9月8日，
区人防办开展联络协调，加开一场临时会

议，决定先补漏洞，再做排查。9月16日，
破损管道修复后，渝中水厂再次对渗漏水
区域进行停水观测，停水40分钟，中环银
座渗漏水现象消失。

但漏水问题没有完全解决。10月14
日，中环银座地下商场又出现渗漏现象。
排除赛格尔大厦供水管道漏水之后，10月
20日，渝中水厂开始检查国泰广场下穿道，
最终找到症结：在经国泰广场下穿道至赛
格尔大厦处，有一段垂直向下的管道存在
渗漏。

经过不间断抢修，去年10月29日，中
环银座地下商场渗漏水问题终于解决了。

渝中中环银座地下商场渗漏水问题已解决

廖洁（左三）与当地居民在一起。 （受访者供图）

▲2月12日，北碚区澄江镇五一村樱
花橘乡农业公园，小朋友在樱花树下玩耍。

特约摄影 秦廷富/视觉重庆

春光明媚无限好
市民乐享花丛中


